

ROLES DE GÉNERO EN LAS COMUNIDADES LENCAS Y SU RELACIÓN CON TRATADOS INTERNACIONALES DE DERECHOS HUMANOS

GENDER ROLES IN LENCA COMMUNITIES AND THEIR RELATIONSHIP WITH INTERNATIONAL HUMAN RIGHTS TREATIES

Iris Avril Rubio Hernández¹

¹ Estudiante de Derecho, Semillero de Investigadores, Instituto de Investigación Jurídica Facultad de Ciencias Jurídicas, iris.rubio@unah.hn. Correo Electrónico: firis.rubio@unah.hn

RESUMEN:

El ensayo compara los tratados internacionales de derechos humanos ratificados por Honduras, como la CEDAW y la UNDRIP, con la normativa interna del país en lo relativo a los roles de género en las comunidades lencas. Se explora la relevancia de los roles de género en estas comunidades y se analiza la correspondencia entre las disposiciones internacionales y su implementación a nivel nacional. La tesis sugiere que, aunque existen avances, persisten obstáculos que dificultan la implementación plena de los derechos reconocidos internacionalmente. Asimismo, se describe la división tradicional de roles de género en la cultura lenca, destacando la participación de la mujer en tareas domésticas y culturales, y a su vez, se analizan los cambios recientes, donde las mujeres lencas han comenzado a asumir roles más activos en la sociedad. El análisis crítico final resalta las discrepancias entre lo que estipulan los tratados internacionales y la realidad de las mujeres lencas en sus comunidades. Aunque se han logrado avances en el reconocimiento de los derechos de las mujeres indígenas y su participación social, persiste una brecha entre la legislación internacional y su implementación en la vida diaria, a pesar de los compromisos asumidos por Honduras en materia de derechos humanos.

PALABRAS CLAVES:

Roles de género, mujeres lencas, derechos humanos, normativa interna, tratados internacionales, sistema normativo hondureño.

ABSTRACT:

The essay compares the international human rights treaties ratified by Honduras, such as CEDAW and UNDRIP, with the country's internal regulations regarding gender roles in Lenca communities. It explores the relevance of gender roles in these communities and analyzes the correspondence between international provisions and their implementation at the national level. The thesis suggests that, although there have been advancements, obstacles remain that hinder the full implementation of internationally recognized rights. Additionally, the traditional division of gender roles in Lenca culture is described, highlighting women's participation in domestic and cultural tasks, while also analyzing recent changes where Lenca women have begun to take on more active roles in society. The final critical analysis emphasizes the discrepancies between what international treaties stipulate and the reality of Lenca women in their communities. Although progress has been made in recognizing the rights of indigenous women and their social participation, a gap persists between international legislation and its implementation in daily life, despite the commitments made by Honduras regarding human rights.

KEYWORDS:

Gender roles, Lenca women, Human rights, internal regulations, international treaties, Honduran normative system.



I. INTRODUCCIÓN

Los roles de género en las comunidades lencas de Honduras han sido históricamente definidos por estructuras patriarcales que asignan funciones específicas a hombres y mujeres dentro de la sociedad (OIT/ Cinterfor , 2013). “...el hombre vale para el trabajo del campo y la mujer para el de la casa...”, “cada uno tiene sus obligaciones”, “... si la mujer se va a trabajar al campo, quién se queda en la casa...” (Rivas, 2000)

Sin embargo, la normativa interna hondureña ha evolucionado, influida en parte por el reconocimiento de tratados internacionales como la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW) y la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas (UNDRIP) (Enter504, 2023). Estos acuerdos buscan promover la equidad de género y proteger los derechos de las mujeres, particularmente en comunidades indígenas, como las lencas (SWI, 2023). A pesar de estas ratificaciones, persisten discrepancias entre las disposiciones legales a nivel internacional y su implementación en el marco normativo nacional, así como en la realidad cotidiana de las mujeres lencas. (Naciones Unidas Honduras, 2024)

Este análisis se enfoca en comparar los avances y limitaciones de la normativa interna hondureña en cuanto a los roles de género en las comunidades lencas, en relación con los compromisos adquiridos a nivel internacional. Al explorar las brechas existentes entre la legislación nacional y los

tratados internacionales, se busca identificar los desafíos específicos que enfrentan las mujeres lencas y evaluar en qué medida las disposiciones internas responden o no a la realidad sociocultural de estas comunidades. Este estudio es relevante porque ofrece una visión crítica de las áreas en las que es necesario un mayor esfuerzo para garantizar una equidad de género efectiva y ajustada a las particularidades culturales de las comunidades indígenas de Honduras. (Organización Panamericana de la Salud, s.f.)

II. CONCLUSIONES

El análisis de los roles de género en las comunidades lencas y su relación con los tratados internacionales ratificados por Honduras revela una persistente brecha entre las disposiciones legales y la realidad que enfrentan las mujeres en estas comunidades. A pesar de que tratados como la CEDAW y la UNDRIP han sido diseñados para promover la igualdad de género y proteger los derechos de las mujeres indígenas, su implementación ha sido insuficiente, principalmente debido a barreras estructurales y culturales que perpetúan la desigualdad.

El estudio ha demostrado que, aunque las mujeres lencas han logrado avances significativos en su participación en la vida comunitaria, educativa y económica, los roles tradicionales de género siguen limitando su pleno desarrollo. Las comunidades lencas, en gran medida, conservan estructuras patriarcales que asignan a las mujeres funciones subordinadas, lo que impide una



aplicación efectiva de los derechos reconocidos a nivel internacional. Es fundamental que las políticas públicas tomen en cuenta las especificidades culturales de estas comunidades para asegurar que las normas nacionales e internacionales no solo sean compatibles, sino que se apliquen de manera coherente y efectiva.

En vista de estos hallazgos, se recomienda una revisión integral de la normativa interna para garantizar que los compromisos internacionales sean verdaderamente vinculantes y respondan a las realidades particulares de las mujeres lencas. Asimismo, es esencial fortalecer los programas de sensibilización y educación en las comunidades, asegurando que tanto hombres como mujeres comprendan los beneficios de la igualdad de género y participen activamente en su promoción. La colaboración entre el Estado, las comunidades y organizaciones internacionales resulta fundamental para cerrar las brechas identificadas y avanzar hacia un modelo de equidad más inclusivo y culturalmente sensible.

III. BIBLIOGRAFÍA

Enter504. (26 de Noviembre de 2023). Enter504. Obtenido de enter504.com: <https://enter504.com/mujeres-indigenas-lencas-se-pronuncian-en-conmemoracion-al-dia-internacional-para-eliminar-la-violencia-contra-la-mujer/>

Naciones Unidas Honduras. (15 de Agosto de 2024). Naciones Unidas en Honduras. Obtenido de honduras.un.org/: <https://honduras.un.org/>

[un.org/es/276586-honduras-comunidades-ind%C3%ADgenas-y-afrodescendientes-lideran-el-camino-hacia-la-igualdad](https://www.un.org/es/276586-honduras-comunidades-ind%C3%ADgenas-y-afrodescendientes-lideran-el-camino-hacia-la-igualdad)

OIT/Cinterfor . (09 de Septiembre de 2013). Organización Internacional del Trabajo. Obtenido de OIT/Cinterfor: <https://www.oitcinterfor.org/en/p%C3%A1gina-libro/%C2%BFqu%C3%A9-son-roles-g%C3%A9nero>

Organización Panamericana de la Salud. (s.f.). *Organización Panamericana de la Salud*. Obtenido de www.paho.org: <https://www.paho.org/es/temas/igualdad-genero-salud>

Rivas, R. D. (2000). *Pueblos Indígenas y Garifunas de Honduras*. Tegucigalpa : Guaymuras.

SWI. (09 de Mayo de 2023). swissinfo.ch. Obtenido de swissinfo.ch - unidad empresarial de la sociedad suiza de radio y televisión SRG SSR: <https://www.swissinfo.ch/spa/mujeres-ind%C3%ADgenas-lencas-y-campesinas-lideran-defensa-de-sus-territorios-en-honduras/48499082>

